

Серия «СФЕРА ЕВРАЗИИ»

Редакторы серии: С.Л. Кузьмин, К.Г. Михайлов

УДК 94(55)«1939/1945»

ББК 63.3(5Ирн)62

А79



**Арабаджян З.А. Иран в годы Второй мировой войны.** / Ин-т востоковедения РАН. Москва: Товарищество научных изданий КМК. 2023. 253 с., 8 вкл.

Отличительной особенностью от многих других работ по заявленной тематике является то, что автор сосредотачивает свое внимание практически на всех аспектах жизни иранского общества рассматриваемого периода. Касаясь вопросов внешней политики Ирана, он показывает, что политика Реза-шаха в первые два года войны менялась в зависимости от положения на ее фронтах. Основное внимание уделяется внутривнутриполитическим событиям в стране, борьбе за власть между различными группами национальной элиты и попыткам левых сил вступить в этот процесс. Впервые проводится анализ переговоров И.В. Сталина с иранским премьер-министром Кавамом ос-Салтане и принцессой Ашраф в 1946 г., проведенный на основании стенограмм.

Работа написана с использованием обширного спектра исследований на русском, персидском и английском языках с широким привлечением иранской прессы и материалов Архива внешней политики Российской Федерации и Российского Центра Хранения и Изучения Документов Новейшей Истории.

Книга написана хорошим литературным языком и представляет интерес не только для востоковедов-иранистов, студентов факультетов востоковедения университетов, но и для специалистов по отечественной истории периода Второй мировой войны и всех любителей истории.

**Arabadzhyan Z.A. Iran during World War II.** Moscow: KMK Scientific Press. 2023. 253 p., 8 inserts. A distinguishing feature of this monograph is that the author focuses on almost all the aspects of life of the Iranian society of the period under investigation. Touching upon the Iranian foreign policy, he shows that the line of Reza Shah in the first two years of the war was changing depending on the situation on its fronts.

The main focus of the work are the internal political events in the country, the struggle for power between various groups of the national elite, and the attempts of the left forces to join this process. This study is the first one to analyze, on the basis of transcripts, the negotiations of Joseph Stalin with the Iranian Prime Minister Qavam os-Saltane and Princess Ashraf in 1946.

The monograph is written on the basis of a wide range of studies in Russian, Persian and English with extensive involvement of the Iranian press and materials from the Foreign Policy Archive of the Russian Federation and the Russian Center for the Storage and Study of Documents of Recent History.

*Рекомендовано Ученым советом Института востоковедения РАН*

Ответственный редактор

канд. экон. наук. Н.М. Мамедова (ФГБУН ИВ РАН)

Рецензенты

Д-р ист. наук Н.А. Филин (РГГУ)

Канд. ист. наук И.Е. Федорова (ФГБУН ИВ РАН)

© З.А. Арабаджян, текст, подбор иллюстраций, 2023

© Институт востоковедения РАН, 2023

© Товарищество научных изданий КМК, издание, 2023

ISBN 978-5-907533-90-5